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2024 год объявлен Годом семьи
Президент России Владимир Путин подписал 
указ, согласно которому 2024 год будет 
посвящен популяризации государственной 
политики в области защиты семьи и сохранению 
традиционных ценностей. Это уже второй Год 
семьи в России. Первый прошел в 2008 году.

В связи с выбором ежегод-
ной темы глава государства 
поручил правительству утвер-
дить состав организационного 
комитета по проведению Года 
семьи, председателем которо-
го станет вице-премьер России 
Татьяна Голикова. Кроме того, 
кабинету министров предстоит 

разработать и утвердить план 
тематических мероприятий, а 
также определить источники их 
финансирования. Срок испол-
нения поручений — 27 декабря 
текущего года.

Выступая на Всемирном 
русском народном Соборе, 
Владимир Путин отметил, что 

преодолеть сложнейшие демо-
графические вызовы, с которы-
ми мы столкнулись, невозможно 
только с помощью денег, соци-
альных выплат, пособий, льгот, 
отдельных программ. Гораздо 
важнее жизненные ориентиры 
человека, любовь, доверие, 
прочная нравственная опора, 
которые лежат в основе семьи, 
подчеркнул президент.

Тремя месяцами ранее в 
сентябрьском номере нашей 
газеты своими размышления-
ми о важности семьи и тради-
ционных семейных ценностей 

для счастья людей и развития 
общества поделился председа-
тель областного Совета ветера-
нов Анатолий Сурков в статье 
под заголовком «Рано заносить 
институт семьи в Красную кни-
гу». 

Пригласив читателей к об-
суждению, мы получили горя-
чий отклик на затронутые темы. 
Очередную публикацию читай-
те сегодня на 8-й странице. И, 
безусловно, тема семьи станет 
одной из главных на наших 
страницах в 2024 году. Подклю-
чайтесь к разговору!

Традиционный областной 
семинар председателей 
городских и районных 
советов ветеранов 
заканчивается сегодня в 
Челябинске.

в понедельник, 27 ноября ветеран-
ский актив Южного Урала собрался 
в областном центре, чтобы принять 
участие в ежегодном учебно-мето-
дическом семинаре, обсудить итоги, 

а также перспективы и планы пред-
стоящей работы. в течение четырех 
дней в гостеприимных стенах профи-
лактория «волна» Южно-Уральской 
железной дороги шли методические 
и инструктивные занятия, обмен опы-
том и полезные дискуссии.

в заботе о здоровье ветеранского 
актива медицинская комиссия област-
ного Совета ветеранов организовала 
для желающих возможность пройти 
диспансеризацию — профилактиче-
ский медицинский осмотр и дополни-
тельные методы обследования.

в программе семинара были 
также познавательные экскурсии 
в музеи города. А вечером после 
первого же дня работы ветеранский 
актив организованно посетил Ледо-
вую арену «Трактор» имени вале-
рия Белоусова и внес свою лепту, 

дружно болея за любимую команду, 
в победу «Трактора» над «Торпедо» 
— 2:1.

Подробный отчет о состоявшем-
ся семинаре ветеранского актива 
будет опубликован в следующем 
номере нашей газеты

Школа ветеранского актива
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Избрали 
председателя
23 ноября состоялась 
отчетно-выборная 
конференция 
Челябинской областной 
общественной 
организации 
ветеранов учреждений 
начального и среднего 
профессионального 
образования.

На конференцию прибыли вете-
раны из всех уголков Челябинской 
области. Была утверждена новая 
структура и выбран новый состав 
областного совета ветеранов СПО.

Новым председателем еди-
ногласно избран Виктор Вален-
тинович Большаков. Прежний 
председатель Федор Николаевич 
Клюев избран Почетным председа-
телем организации.

По поручению председателя 
областного Совета ветеранов Ана-
толия Петровича Суркова с привет-
ственными словами к собравшимся 
обратился его заместитель Сергей 
Николаевич Седнев, вручивший 
ветеранам-наставникам знаки от-
личия Челябинского областного 
Совета ветеранов «Почетный на-
ставник молодежи». Федор Нико-
лаевич Клюев вручил им медали 
И.Н. Панфиловского «За активную 
работу по наставничеству».

Член Челябинского областно-
го совета Вадим Александрович 
Ильичев вошел в состав Группы 
советников ветеранской организа-
ции СПО.

Качество жизни — залог активного долголетия
Пленум Центрального 
совета Всероссийской 
организации ветеранов 
состоялся 16 ноября 
в киноконцертном 
зале Московского 
Дома ветеранов войн 
и Вооруженных Сил. 
В работе пленарного 
заседания принял 
участие председатель 
Челябинского 
областного Совета 
ветеранов Анатолий 
Сурков.

— Центральной темой пле-
нума стали вопросы взаимодей-
ствия ветеранских организаций 
с органами власти, соцобеспече-
ния, здравоохранения по вопро-
сам медицинского обслуживания 
и лекарственного обеспечения 
граждан старшего поколения, 
— говорит Анатолий Петрович. 

— Президент Российской Феде-
рации Владимир Владимирович 
Путин неоднократно подчеркивал 
необходимость активного и счаст-
ливого долголетия, увеличения 
продолжительности здоровой 

и активной жизни, повышения 
качества жизни старшего поко-
ления, адресной помощи, в том 
числе медико-социальной. Обо 
всех этих актуальных и важных 
проблемах шла речь на пленуме.

С отчетным докладом на пле-
нуме выступил председатель 
Всероссийской организации ве-
теранов Владимир Епифанов. 
Он отметил, что вопросы повест-
ки постоянно находятся в поле 

зрения участников центрального 
и региональных советов, обсуж-
даются на заседаниях руководя-
щих и консультативных органов, 
но не теряют своей актуальности 
на протяжении десятков лет.

В качестве положительно-
го примера работы с органами 
власти и депутатами Владимир 
Епифанов назвал опыт Челябин-
ского областного Совета ветера-
нов.

А накануне пленарного за-
седания прошла встреча членов 
Центрального бюро Всероссий-
ской организации ветеранов с 
депутатами комитета Государ-
ственной Думы по труду, со-
циальной политике и делам 
ветеранов. На встрече обсудили 
вопросы совершенствования за-
конодательства о ветеранах и 
выстраивания взаимоотношений 
с государственными органами 
власти.

— Мы донесли до депутатов 
нашу убежденность в том, что на-
зрела необходимость внесения 
изменений в законодательные 
и нормативно-правовые акты с 
учетом меняющихся условий, — 
говорит Анатолий Сурков. — В 
целом, нерешенных проблем 
еще немало, хотя мы видим 
желание федеральных и реги-
ональных властей исправить 
ситуацию, и это уже хорошо. На 
встрече в Госдуме был обозна-
чен общий вектор дальнейшего 
взаимодействия между Комите-
том Думы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов и 
нашей организацией. Достигнута 
принципиальная договорённость 
о продолжении совместной рабо-
ты по накопившимся проблемам.

(Подробно о ветеранских 
наказах депутатам  
читайте на стр.3)

Участвовала вся область
Расширенный пленум областного Совета ветеранов 
прошел в режиме видеоконференции с трансляцией  
из ситуационного зала правительства Челябинской 
области, к которой подключились практически  
все города и районы региона.

Пленум рассмотрел ряд важных 
вопросов, касающихся создания ус-
ловий для улучшения качества жизни 
старшего поколения и обеспечения 
более эффективного использования 
потенциала ветеранов и их активного 
участия в жизни общества.

Об организации социального об-
служивания граждан пожилого воз-
раста на пленуме доложила министр 
социальных отношений Челябинской 
области Ирина Вячеславовна Буто-
рина, являющаяся членом президи-
ума областного Совета ветеранов. 
Она подчеркнула, что в Челябинской 
области сложилась система тесного 
взаимодействия советов ветеранов 
и органов социального обслуживания 
населения, проводится совместная 
работа по оценке качества оказания 
социальных услуг ветеранам.

Первый заместитель мини-
стра физической культуры и спор-
та Челябинской области Анна 
Александровна Кодина рассказала 
об организации физкультурно-оздо-
ровительной и спортивной работы 
с гражданами старшего поколения. 
Особое внимание она уделила тра-
диционной ежегодной спартакиаде 
ветеранов, призвав советы ветеранов 
муниципальных образований, не уча-
ствующих в ней, обратить на это при-
стальное внимание.

С содокладом на пленуме высту-
пил председатель областного Совета 

ветеранов Анатолий Петрович Сур-
ков. В кратком изложении содоклад 
предлагается вниманию читателей 
на третьей странице сегодняшнего 
номера.

О работе регионального филиала 
Фонда «Защитники Отечества» рас-
сказала его руководитель Галина Ан-
дреевна Гаврилова. Областной Совет 
ветеранов одним из первых подписал 
соглашение о сотрудничества с фон-
дом.

Директор Благотворительного 
фонда «Металлург» Виталий Влади-
мирович Галкин поделился опытом 
работы по созданию условий для со-
хранения ментального и физического 
здоровья людей старшего поколения. 
О серебряном волонтерстве как фак-
торе активного долголетия говорила 
заместитель председателя Межреги-
онального совета ветеранов Южно-
Уральской железной дороги Олеся 
Васильевна Инокова.

Начальник управления социаль-
ной защиты населения Троицкого 
района Виктория Анатольевна Нови-
кова рассказала о взаимодействии 
организаций и учреждений социаль-
ной защиты с районным Советом 
ветеранов по вопросам социальной 
поддержки граждан старшего поколе-
ния. А председатель Златоустовского 
городского Совета ветеранов Людми-
ла Ивановна Ветошкина поделилась 
опытом взаимодействия с админи-

страцией и Собранием депутатов в 
рамках реализации проекта «Здоро-
вый образ жизни». Об активном уча-
стии ветеранов Сосновского района 
в жизни общества говорила предсе-
датель районного Совета ветеранов 
Надежда Борисовна Сипакова.

Пленум принял постановление, 
включающее в себя поступившие с 
мест предложения и замечания. С 
полным его текстом можно ознако-
миться на сайте областного Совета 
ветеранов.

* * *
На пленуме был также рассмо-

трен ряд организационных вопросов 
кадрового характера.

В состав президиума областного 
Совета ветеранов введен председа-
тель Межрегионального совета ве-
теранов Южно-Уральской железной 
дороги Владимир Викторович Шима-
нович.

Из состава областного Совета 
ветеранов выведены в связи с пере-
избранием Александр Григорьевич 
Штыка, Валентина Николаевна Сы-
рова, Валерий Леонидович Кустов. 
Вошли в состав областного Совета 
ветеранов Николай Дмитриевич Тре-
тьяк, председатель Чебаркульского 
городского Совета ветеранов, Рахи-
ма Азгатовна Свирь, председатель 
Копейского городского Совета вете-
ранов, Тамара Павловна Плетнин-
цева, председатель Карабашского 
городского Совета ветеранов, Вик-
тор Валентинович Большаков, пред-
седатель областной общественной 
организации ветеранов учреждений 
начального и среднего профессио-
нального образования.

Награда от Совета 
Федерации
В Законодательном Собрании 
Челябинской области 
состоялось вручение наград  
за участие в проекте  
«Старшее поколение».

Этот проект, направленный на улуч-
шение качества жизни людей серебря-
ного возраста, реализуется в стране на 
протяжении десяти лет. За время суще-
ствования проекта удалось выстроить 
четкую совместную работу во всех сфе-
рах.

Сенатор Российской Федерации Олег 
Цепкин вручил Благодарственное пись-
мо заместителю председателя област-
ного Совета ветеранов Сергею Седневу.

Принимая награду, Сергей Николае-
вич подчеркнул:

— В ветеранском движении увере-
ны: чтобы построить успешное будущее, 
необходимо не только работать в под-
держку пожилых людей, но и готовить 
молодежь к труду на благо Родины. Про-
ект «Старшее поколение» — это свя-
зующее звено между историей нашего 
государства, нашей малой родины и под-
растающим поколением. Поэтому наряду 
с заботой о правах и законных интересах 
ветеранов, областной совет ветеранов 
занимается формированием морально-
психологических качеств у молодежи.

И как председатель 
областного Совета 
ветеранов, и как член 
коллегии Министерства 
социальных отношений 
не раз заявлял  
и еще раз сегодня 
ответственно говорю: 
областной Совет 
ветеранов  
и два министерства — 
социальных отношений 
и физической культуры 
— это по сути два берега 
у одной реки жизни 
пожилых людей. 

У нас нет оснований и поводов 
для каких-то обид за черствость и 
бездушие в отношении к пенсио-
нерам. При всем обилии между-
народных санкций и масштабных 
расходах на специальную воен-
ную операцию ни одна социаль-
ная программа не пострадала. 
Более того, их финансирование 
увеличено. Без малейшего пре-
увеличения можно сказать, что по 
ряду направлений социального 
обеспечения, развития системы 
активного долголетия и организа-
ции центров общения пенсионе-
ров мы впереди планеты всей. 

Разумеется, ветеранские 
структуры не сидят, сложа руки. 
Нам удалось выстроить рабочие 
отношения с властью всех уров-
ней и прочно завоевать право 
инициаторов и соучастников вы-
работки государственной полити-
ки в социальной сфере. Об этом 
убедительно свидетельствует 
число направленных нами пись-
менных солидно аргументиро-
ванных обращений к президенту 
страны, депутатам Государствен-
ной думы, губернатору, Законода-
тельному Собранию и министрам 
области по актуальным и со-
циально значимым вопросам. К 
примеру, на двух последних полу-
торачасовых беседах с губерна-
тором А.Л. Текслером я поставил 
полтора десятка назревших про-
блем: о приравнивании ветеранов 
труда области к федеральным, об 
утверждении статуса детей погиб-
ших на войне родителей, об изда-
нии альманаха «Слава и гордость 
Южного Урала», о финансирова-
нии ветеранского движения, о вза-
имодействии с партией «Единая 
Россия», об использовании копии 
Знамени Победы, о признании 
участников боевых действий ма-
лых войн, о юбилее И. Курчатова, 
о неуважительном отношении к 
ветеранам глав Миасса и Агапов-
ского района и ряд других. Все во-
просы решены в пользу пожилых 
людей.

Проблемы качества жизни 
пенсионеров не сходят с повесток 
наших конференций, заседаний 
пленумов и президиумов област-
ного и муниципальных советов ве-

теранов, семинаров ветеранского 
актива, встреч с руководством об-
ласти и министрами. Не случай-
но наша областная ветеранская 
организация считается одной из 
лучших в стране. По многим на-
правлениям деятельности наша 
практика обобщается и распро-
страняется на другие регионы. 
Буквально месяц назад, 25 октя-
бря, президиум Всероссийского 
совета ветеранов рассмотрел 
вопрос «Об опыте работы Че-
лябинского областного совета 
ветеранов по взаимодействию с 
органами власти» и направил его 
во все ветеранские организации 
страны. 

Выше всех похвал по обсуж-
даемой теме трудятся городские 
Советы ветеранов Магнитогорска, 
Златоуста, Кыштыма, Озерска, 
Трехгорного, Челябинска, Копей-
ска, Масса, Аргаяшский, Варнен-
ский, Еманжелинский, Еткульский, 
Кизильский, Каслинский, Увель-
ский и другие районные Советы 
ветеранов.

Не покладая рук, трудятся соз-
данные при областном и всех му-
ниципальных советах ветеранов 
социально-бытовые комиссии. С 
приходом к их руководству О.П. 
Кожевниковой они не на словах, а 
на деле оказывают содействие в 
оказании повседневной поддерж-
ки пожилым людям. 

В 2022 году общественный 
совет при Министерстве соци-
альных отношений области при 
участии областного Совета вете-
ранов провел независимую оцен-
ку качества оказания социальных 
услуг ветеранам в 50 организаци-
ях соцобслуживания населения. 
По ее итогам наиболее высокие 
результаты показали учрежде-
ния социального обслуживания 
Аргаяшского, Еманжелинского, 
Октябрьского муниципальных 
районов. Низкую оценку получил 
Комплексный центр социального 
обслуживания населения Куна-
шакского района. По каждому уч-
реждению были сформулированы 
замечания и рекомендации по их 
устранению до конца 2023 года.

Городские и районные вете-
ранские организации работают в 
тесном контакте с организациями 
социального обслуживания в ча-
сти осуществления контроля за 
своевременным и качественным 
предоставлением социальных 
услуг ветеранам (пенсионерам). 
Председатели советов ветеранов 
являются членами попечитель-
ских советов учреждений соци-
ального обслуживания, активно 
участвуют в работе по организа-
ции деятельности учреждений 
социального обслуживания. В 

случае выявления ветеранов 
(пенсионеров), нуждающихся 
в получении социальных услуг, 
либо недовольных качеством их 
предоставления, информация 
передается в уполномоченные 
органы для принятия решения, 
о которых ветеранские организа-
ции незамедлительно уведомля-
ются.

Представители советов вете-
ранов принимают непосредствен-
ное участие при распределении 
продуктовых наборов и матери-
альной помощи, участвуют при 
распределении выделенных 
средств на ремонт жилых по-
мещений ветеранам, оценивают 
качество услуг, предоставляемых 
подрядчиками во время установки 
памятников участникам Великой 
Отечественной войны, умершим 
до 12.06.1990 г.

Скажу о неприятном: област-
ным Советом ветеранов перед 
ветеранскими организациями 
городов и районов еще в августе 
2021 года была поставлена зада-
ча — выявить проблемы одиноко 
проживающих ветеранов, которых 
у нас более 80 тыс. человек, ока-
зать содействие в их решении. 
Были разработаны и направлены 
в организации анкеты для про-
ведения обследования. За два 
года обследовано чуть более 14 
тыс. ветеранов или всего 17,5%. 
Я не знаю, как вам, а мне стыдно 
за эту цифру. Например, советы 
ветеранов Брединского, Верх-
неуральского муниципальных 
районов и Южноуральского город-
ского округа с августа 2021 года 
не представили ни одного отчета 
о проделанной работе. Извините, 
чем вы занимаетесь, дорогие кол-
леги?

На сегодняшний день на уче-
те в органах социальной защиты 
населения состоят 5754 ветерана 
Великой Отечественной войны и 
12895 детей погибших участников 

Великой Отечественной войны, 
т.е. 18649 человек. На 15.09.2023 
г. обследовано 10566 человек или 
56,6%. По результатам обсле-
дования подготовлены и реали-
зуются индивидуальные планы 
мероприятий по улучшению ка-
чества жизни ветеранов. Обрати-
те внимание, до 44% участников 
вой ны мы еще не дошли. Надо 
поторопиться, тем более, что впе-
реди юбилей Победы. 

Чаще всего ветераны жалу-
ются на недостаток общения. Со-
циальным фондом изобретена 
отличная форма — Центр обще-
ния пенсионеров. Но к великому 
сожалению они созданы с пре-
красной базой и отличной работой 
только в трех городах: Копейске, 
Магнитогорске и Пласте. В раз-
говоре с руководством фонда мы 
подтвердили актуальность их соз-
дания. Поэтому, уважаемые кол-
леги, настоятельно рекомендую 
вам лично пойти в свои отделения 
социального фонда и не уходить 
из них до тех пор, пока не будет 
создан центр общения пенсионе-
ров, в том числе и для маломо-
бильных пенсионеров.

В области активно внедряется 
здоровый образ жизни. Главным 
событием в ветеранском спорте 
является областная спартакиада. 
Приятно отметить, что в своих 
группах претендентами на призо-
вые места из года в год являются 
Магнитогорск, Калининский район 
Челябинска, Златоуст, Кыштым, 
Трехгорный, Озерск, Снежинск, 
Красноармейский, Саткинский и 
Увельский районы. 

Только равнодушием к здо-
ровому образу жизни можно 
объяснить тот факт, что в спар-
такиаде не участвуют Копейск, 
Верхний Уфалей, Аша, Усть-
Катав, Троицк, Чебаркуль, Кар-
талы, Брединский, Кизильский, 
Октябрьский, Чесменский, Ня-
зепетровский, Верхнеуральский, 

Уйский районы. Мы уже не раз 
говорили о них, но почему-то нас 
не слышат.

В целях увеличения охвата 
спортивными занятиями граждан 
старшего возраста в 2022 году 
было выделено из областного 
бюджета 15,5 млн рублей в виде 
субсидий местным бюджетам на 
оплату услуг 88 специалистов 
по организации физкультурно-
оздоровительной и спортивно-
массовой работы с гражданами 
старшего поколения, что позволи-
ло дополнительно привлечь 4517 
пенсионеров к активным заняти-
ям физической культурой и спор-
том. 

Мы с вами едины в понима-
нии того, что многие социально-
значимые решения — только в 
компетенции государственных 
органов. Именно поэтому мы на-
стойчиво стучимся в их двери и 
сознание.

Председатель Всероссийского 
совета ветеранов В.А. Епифанов 
договорился с председателем 
комитета Госдумы по труду, со-
циальной политики и делам ве-
теранов Я.Е. Ниловым о встрече 
членов бюро Всероссийского со-
вета ветеранов и его комитета. 
Для ее подготовки меня пригла-
сили в Центральный совет, четы-
ре дня работал в нем и Госдуме. 
Были подготовлены справка о де-
ятельности ветеранского сообще-
ства и пакет проблем, требующих 
обсуждения и решения. В Госдуму 
из 89 региональных председате-
лей советов ветеранов были при-
глашены представители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московской, 
Смоленской и Челябинской об-
ластей.

Мне было поручено вместе с 
другими членами бюро выступить 
в Госдуме, а затем по результатам 
встречи в комитете подготовить 
обобщенный материал и доло-
жить его на заседании пленума 
Всероссийского совета с соответ-
ствующими предложениями, что 
я, безусловно, и сделал. Сразу 
подчеркну, что по большинству 
поставленных проблем члены ко-
митета Госдумы согласились. 

На обсуждение пленума я 
предложил пакет из 11 мер, необ-
ходимых для повышения качества 
жизни пожилых:

1. Создать специальный го-
сударственный орган по делам 
ветеранов.

2. Увеличить пенсионное 
обеспечение населения. Устано-
вить коэффициент замещения 
утраченного заработка пенсии по 
старости не ниже 40%, рекомен-
дованных 102-й конвенцией Меж-
дународной организации труда, 

ратифицированной Российской 
Федерацией. 

3. Принять взамен утратив-
шего силу Федерального Закона 
«О ветеранах» новую его редак-
цию, включить в него тружеников 
тыла и детей погибших родите-
лей, всех участников боевых дей-
ствий, в том числе и малых войн в 
Анголе, Вьетнаме, на Кубе и т.д. 

4. В целях обуздания не-
обоснованного роста цен на 
лекарства и горюче-смазочные 
материалы создать в правитель-
стве специальное министерство.

5. Прекратить деление пен-
сионеров на 2 категории: работаю-
щие и неработающие, возвратить 
отмененную в 2016 году ежегод-
ную индексацию пенсий работаю-
щим, и не реже одного раза в год 
индексировать пенсии в зависи-
мости от текущей инфляции всем 
пенсионерам.

6. С учетом вклада тыла в 
Победу в Великой Отечественной 
войне приравнять тружеников 
тыла по всему комплексу статуса 
к фронтовикам, перевести их из 
региональных льготников в феде-
ральные.

7. За счет региональных 
наград расширить перечень ос-
нований для присвоения звания 
«Ветеран труда».

8. Внести поправки в Феде-
ральный закон «О погребении и 
похоронном деле» в направлении 
значительного увеличения посо-
бия на погребение.

9. Законодательно утвердить 
статус детей войны.

10. Расширить функцио-
нирование созданного фонда 
«Защитник Отечества» на всех 
участников боевых действий в 
горячих точках планеты.

11. Считать предпринимате-
лями только тех, кто что-то произ-
водит, а не всех перепродавцов.

Пленум единодушно одобрил 
предложенный мною пакет и до-
бавил еще одно предложение: 
«Разработать и принять Феде-
ральный закон «О патриотизме в 
Российской Федерации».

Мне поручено придать всем 
нашим просьбам формат депутат-
ского наказа, после чего центр ра-
зошлет его во все регионы страны 
и с ним ветеранское сообщество 
выйдет на предстоящие прези-
дентские выборы.

В заключение хочу сказать: 
приятна высокая оценка нашего 
с вами творческого потенциала и 
доверие серьезного дела. Наш с 
вами долг — оправдать надежды. 

А.П. Сурков,
председатель областного 

Совета ветеранов,
генерал-лейтенант

Двенадцать ветеранских наказов
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

1 ноября дан старт проекту Магнитогорского 
городского Совета ветеранов «Тыл — фронту». 
Реализация этого масштабного проекта станет 
возможной с использованием гранта «Сплав добра 
и дела», предоставленного Благотворительным 
фондом «Металлург» при поддержке ПАО 
«Магнитогорский металлургический комбинат»  
и ЧОО «Российский детский фонд». 

У нас и детства не было отдельно,
А были вместе — детство, и война.

Р. Рождественский
Многие жизни и разные судь-

бы перечеркнуло одно страшное 
слово — ВОЙНА. 

«Дети Великой Отечествен-
ной войны» — так называют се-
годняшних 90-летних людей. И 
дело здесь не только в дате рож-
дения. Их воспитала война.

Дети войны были не по го-
дам серьёзными, взрослыми, 
рассудительными. Несмотря 
на тяжелые условия, в которых 
жили дети, — голод, холод, им 
приходилось вставать чуть свет, 
идти помогать своим мамам, се-
страм, бабушкам, дедушкам — 
они, дети, понимали, что без их 
помощи в тылу просто не обой-

тись. Ради будущей победы они 
готовы были выдержать любые 
испытания и совершать свой 
ежедневный маленький подвиг. 
Сутками трудились ребята на 
заводах, фабриках и производ-
ствах, встав за станки вместо 
ушедших на фронт братьев и 
отцов. Дети трудились на обо-
ронных предприятиях: делали 
взрыватели к минам, запалы 
к ручным гранатам, дымовые 
шашки, цветные сигнальные ра-
кеты. 

В декабре этого года испол-
няется 80 лет завершения стро-
ительства на Магнитогорском 
металлургическом комбинате 

домны №6, возведенной в ре-
кордно короткий срок с участием 
подростков, не достигших при-
зывного возраста, но призван-
ных уже в трудовой строй на 
смену ушедшим на фронт отцам 
и старшим братьям. 

Труженики тыла — кто они? 
Люди, родившиеся до 31 дека-
бря 1931 года. 

Самому младшему из них в 
1945 году было 14 лет! Сегодня 
самым младшим из них уже за 
90. Мало их осталось (в нашем 
городе на сегодняшний день 476 
человек), не все уже появляются 
на публике… Но не только мате-
риальная помощь и социальная 
защита нужна сегодня тружени-
кам тыла. Им важно поделить-
ся своими воспоминаниями, а 
нам — хранить память о них. На 
нас, поколении родившихся в 
послевоенные и в 50-е годы ле-
жит ответственность сохранения 

памяти о тех людях, с которыми 
нам, возможно, приходилось 
встречаться еще при их жизни, 
стать таким своеобразным мо-
стом, связывающим прошлое с 
будущим. Через воспоминания 
свидетелей военных лет о своём 
военном детстве, через историю 
судьбы каждого человека мы по-
стигаем историю нашей страны.

Живых свидетелей и участни-
ков тех событий осталось совсем 
мало. Сегодня нужно успеть за-
фиксировать как можно больше 
воспоминаний тружеников тыла, 
а также воспоминаний близких 
родственников об уже ушедших. 

Наша задача дойти до каж-
дой семьи. Каждый штрих пред-
ставляет ценность для полноты 
картины истории. А как собрать 
этот ценнейший материал для 
воссоздания столь масштабного 
полотна? Это возможно только с 
привлечением всех слоев насе-

ления, как и в военные годы, от 
мала до велика. Еще точнее — 
совместными усилиями предста-
вителей разных поколений. Так в 
Магнитогорском городском Со-
вете ветеранов родилась идея 
проекта «Тыл — фронту», цель 
которого: совершенствование 
форм и методов патриотическо-
го воспитания. 

Сбор материала будет ве-
стись представителями всех 
поколений в каждой семье, в 
которой были или есть труже-
ники тыла. А экскурсии в музей 
ПАО ММК, музей истории тре-
ста «Магнитострой», музей Тру-
довой славы политехнического 
колледжа, музей ММК-Метиз, 
музей станции Магнитгорск-гру-
зовой, знакомство с музейными 
экспозициями, посвященными 
великой комсомольской стройке, 
помогут учащимся ощутить дух 
того времени. 

Проект «Тыл — фронту» 
даст возможность сегодняшним 
молодым людям вместе с вете-
ранами окунуться в атмосферу 
строительства шестой домны 
Магнитки, узнать о судьбе сво-
их прабабушек и прадедушек, 
которые в 1943 году были их 
ровесниками. Социальная зна-
чимость проекта заключается в 
его направленности на укрепле-
ние преемственности поколений, 
передачу молодежи накоплен-
ных ветеранами знаний, опыта, 
традиций, нравственного и ду-
ховного потенциала, укрепление 
чувства сопричастности и ува-
жения молодых людей к великой 
истории России, истории родного 
города Магнитогорска. Уникаль-
ность проекта заключается в том, 
что дети при участии ветеранов 
смогут применить свои навыки 
видеосъемки и видеомонтажа в 
создании медиаконтента о вели-
кой молодежной стройке.

Александр Макаров,
председатель 

Магнитогорского городского 
Совета ветеранов

Дети войны

В районном Доме культуры  
в рамках «Ветеранских встреч» 
состоялся концерт Курганского 
фольклорного ансамбля 
«Цветень» — заслуженного 
коллектива Российской 
Федерации, который за годы 
своей деятельности стал 
настоящей визитной карточкой 
Зауралья. 

ветераны увидели народное шоу, в 
котором звучали подлинные народные 
песни в самобытном, эксклюзивном и 
современном исполнении. Яркие ком-
плекты этнографических костюмов (ар-
тисты изготовили их своими руками по 
старинным описаниям), народный тем-
перамент, теплота и душевность, задор, 
мотивы народов многонациональной 
России заставили каждого влюбиться в 
народную культуру. Каждый номер со-
провождался бурными овациями зрите-
лей. 

Также покорило зрителей живое и ис-
креннее общение со зрителями во время 
выступления.

А двое ветеранов за правильный от-
вет на вопрос об элементах народного 
костюма получили от руководителя ан-
самбля Станислава Белинского в пода-
рок музыкальные диски коллектива. 

— Такие встречи нужны и важны. На 
время концерта мы отвлеклись от всех 
забот и проблем, погрузившись в мир на-
стоящей живой музыки, получили заряд 
положительных эмоций, вдохновения, 
настроения, — отметила председатель 
районного Совета ветеранов Светлана 
Кондратьева, поблагодарив коллектив 
«Цветень» за замечательный концерт. 

Алиса Ситдикова,
пресс секретарь главы 

Аргаяшского района

По инициативе 
Совета ветеранов 
Златоустовского 
городского округа  
в библиотеке № 5 
«Окна» накануне  
Дня матери состоялась 
трогательная встреча 
с мамами и бабушками 
защитников 
Отечества. 

На встрече под названием 
«Россия и мама — заветных два 
слова» были также кадеты ин-
дустриального колледжа «Зла-
тИК» имени П.П. Аносова

Председатель Совета вете-
ранов ЗГО Людмила Ветошки-
на поздравила собравшихся с 
праздником и поблагодарила 
мам за воспитание настоящих 
мужчин, которые в трудные вре-
мена для страны, встали на её 
защиту. Сказала, что важно со-
хранить память о тех, для кого 
мужество, достоинство, честь, 
защита Родины стали смыслом 
их жизни. Пожелала всем, кто 

сегодня воюет против нацистов 
в зоне СВО, здоровья и скорей-
шего возвращения домой с По-
бедой.

Мамы вспоминали о детстве 
ребят, о том, как они выбрали 
военную службу: кто-то с дет-
ства для себя решил, что будет 

военным, а кто-то совсем нео-
жиданно для родных принял это 
решение. Рассказывали просто, 
не перечисляли награды, никто 

из них не считает своих детей 
героями. Слова о погибших да-
вались тяжело. Слезы на глазах 
и у выступавших, и у слушав-

ших. Ведущие подробнее рас-
сказали о военном пути бойцов, 
их наградах и зачитали письма 
ребят. 

На экране фотографии по-
гибших, в памяти навсегда 
оставшимися молодыми. В ма-
теринском сердце никогда не 
утихнет боль потери сына, они 
нуждаются в поддержке и вни-
мательном отношении к ним с 
нашей стороны.

Вокальная группа «Настрое-
ние +» выступила с концертной 
программой, соответствующей 
моменту, кадеты с большим по-
чтением вручили от совета вете-
ранов цветы мамам. 

В дружеской обстановке за 
чашкой ароматного чая продол-
жился разговор о детях, здоро-
вье, делах насущных.

Ирина Майкова,
член Совета ветеранов 

ЗГО

«Комната истории» 
В межмуниципальном 
отделе МВД России 
«Кыштымский» один из 
кабинетов специально 
освободили для «Комнаты 
истории» и в рекордно 
короткие сроки создали 
музейный уголок.

Накануне Дня сотрудника орга-
нов внутренних дел здесь встреча-
ли гостей — главу Кыштымского 
городского округа Людмилу Ше-
болаеву, её первого заместителя, в 
недавнем прошлом — начальника 
отдела полиции, полковника Юрия 
Добрецкого, ветеранов службы.

— «Комната истории» — это 
не только надёжный хранитель 
наследия, но и способ воспитания 
детей и подростков, поддержания 
традиций сотрудников органов 
внутренних дел, — сказал началь-

ник отдела МвД подполковник 
Артём Лукин. — Наша комната 
маленькая, но большая по истори-
ческой памяти и ценности. Мы по 
крупицам собирали и продолжаем 
собирать историю нашего отдела. 
в комнате планируется проведение 
экскурсий для школьников, она 
должна стать связующей нитью 
поколений.

За активное участие в оформ-
лении «Комнаты истории» была 
объявлена благодарность , в том 
числе, и председателю совета ве-
теранов ОвД Любови Беспало-
вой. вместе с Артемом Лукиным 
она торжественно перерезали 
красную ленточку. Она же теперь 
и будет бережно хранить экспо-
наты. 

На витринах и стендах много-
численные фотографии и экс-
понаты. Представлены личные 

вещи ветеранов службы. Так, на-
пример, бывший начальник кыш-
тымского ОвД Александр Дудик 
передал в музей форменное об-
мундирование.

Гости трепетно листали ста-
рые документы и книги, вгляды-
вались в знакомые многим лица 
на фотоснимках. ветераны орга-
нов внутренних дел поблагодари-
ли Артёма Лукина за внимание к 
традициям, к кыштымской исто-
рии, к людям.

— Сохранение истории — это, 
с одной стороны, опыт и перспек-
тивы на будущее, а с другой — до-
стойная оценка нелёгкой службы, 
внимание к людям, кто, не жалея 
себя, ежедневно встаёт на защиту 
граждан, — поделилась мнением 
после открытия музея Людмила 
Шеболаева.

Надежда Красникова

«Низкий поклон 
нашим ветеранам!»
В Озерске прошёл 
праздничный вечер, 
посвящённый 78-й годовщине 
со дня основания города 
атомщиков. 

Тёплые слова о людях, которые тво-
рили историю Озерска, сказал пред-
седатель Совета ветеранов Озерского 
городского округа Иван Гашев.

В 2023 году премии Законодательного 
собрания Челябинской области «Обще-
стенное признание» удостоены Афтахова 
Валентина Ивановна, председатель тер-
риториальной ветеранской организации 
и Мишин Василий Петрович, ветеран 
производственного объединения «Маяк». 
За большой вклад в развитие обществен-
ного движения в 2023 году в Книгу почета 
ветеранов Озерска занесены Чернова 
Лидия Ивановна и Шевченко Александр 
Петрович. 

Награды ветеранам вручил глава 
округа Евгений Щербаков:

— В этот день в первую очередь мы 
вспоминаем и благодарим наших дорогих 
ветеранов, тех, кто стоял у истоков созда-
ния города, кто в непростых условиях по-
слевоенных лет совершил подвиг, создав 
уникальный красивый город и флагман 
атомной промышленности — производ-
ственное объединение «Маяк». Низкий 
поклон нашим ветеранам за их трудовой 
подвиг, — сказал он.

В ходе вечера состоялось и торже-
ственное награждение победителей кон-
курса «Наставник года — 2023».

В Год педагога и наставника в Озер-
ске был реализован социальный проект 
Совета ветеранов — конкурс «Наставник 
года — 2023», одобренный Фондом под-
держки гражданских инициатив Южного 
Урала. Подведены итоги этой обществен-
ной инициативы. Дипломы, вымпелы и 
памятные подарки лучшим наставникам 
вручили председатель Собрания депута-
тов Сергей Гергенрейдер и Иван Гашев.

Фото Александра Абросимова 

«Цветень» выступил в Аргаяше
«Россия и мама — заветных два слова»
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Очередной транспорт на фронт
В день 250-летия города из Миасса отправилась очередная 
фура с гуманитарной помощью в зону проведения специальной 
военной операции.

В сборе и отправке груза приняли уча-
стие многие неравнодушные ветераны, в 
том числе и члены клуба «Нордики». 

— Мы решили помочь госпиталям на 
переднем крае, — рассказывает Ирина 
Шаронова. — Капитан команды обра-
тилась к своим подругам по команде с 
предложением принять участие в сборе 
гуманитарной помощи. И более двад-
цати человек приняли в этом участие. 

Особенно хочу отметить Светлану Бойко, 
которая собрала больше всех вещей для 
госпиталей в прифронтовой полосе.

Слова поддержки и благодарности 
всем участникам акции выразили глава 
города Егор Викторович Ковальчук и де-
путат Законодательного Собрания Челя-
бинской области, генеральный директор 
ООО «Завод СпецАгрегат» Евгений Вла-
димирович Субачев. 

29 октября 2023 года 
историческую дату 
— 105 лет ВЛКСМ — 
отметили практически 
во всех городах и 
районах нашей области. 
Один из самых ярких 
праздников прошел 
в Центральном 
районе Челябинска, 
где ветераны 
комсомольского 
движения встретились в 
большом зале районной 
администрации.

В фойе гостей встречали пи-
онеры, всем участникам были 
вручены памятные значки «105 
лет комсомолу» и подарочные 
карты, звучали комсомольские 
песни, была организована вы-
ставка юбилейных значков с 
конференций и съездов ВЛКСМ, 
с брошюрами, вымпелами с ком-
сомольской тематикой. Работал 
стилизованный «советский» бу-
фет.

Перед началом концерта 
ветераны-комсомольцы обща-
лись друг с другом, вспоминали 
былое и делились настоящим. 
Среди приглашенных — лучшие 
представители южноуральского 
комсомола. В числе почетных го-
стей: делегат XVII съезда ВЛКСМ, 
бывший 1-й секретарь горкома 
ВЛКСМ Михаил Нуждин; депутат 
Государственной Думы II, III, IV и 
V созывов, первый секретарь об-
кома КПРФ Петр Свечников; 1-й 
секретарь Центрального райко-
ма ВЛКСМ, генерал-майор ФСБ 
России Владимир Субботин; 
чемпион Европы по легкой атле-
тике, делегат XVIII съезда ком-
сомола Леонид Мосеев; делегат 
последнего XXII съезда ВЛКСМ 
Александр Власов. Более 180 
участников прибыли на это тор-
жественное мероприятие.

— Мы ставили задачу — 
встретиться, пообщаться, уви-
деть друг друга, — рассказал 
делегат XVIII съезда ВЛКСМ, 
председатель Совета ветеранов 
Центрального района Челябин-
ска Александр Блинов. — Время 
неумолимо, с каждым годом ста-
новится меньше ветеранов, тем 
более ценны эти встречи. Комсо-
мольцы всегда шли в авангарде 
молодежного движения. Мы по-
взрослели, чуть-чуть постарели, 
но мы все такие же молодые — с 
задором, боевым настроем. 

В зале комсомольцев жда-
ли особые подарки. На спинке 
каждого кресла развешены га-
зеты — специальный выпуск 
«Комсомольской правды». На 
сцене, освещенной красными 
и синими огнями, развевались 
красные флаги, в центре висели 
два раритетных знамени: райко-
ма комсомола и райкома КПСС 

Центрального района г. Челя-
бинска. Уникальные реликвии 
были сохранены в тяжелые 90-е 
годы, когда рушились советские 
идеалы и повсеместно закрыва-
лись комсомольские и партийные 
ячейки. Если знамя полка суще-
ствует, значит, полк жив. 

— Бывших комсомольцев не 
бывает! Мы — настоящие! — С 
такими словами обратился к со-
ратникам-комсомольцам пред-
седатель областного совета 
ветеранов, почетный гражданин 
Челябинской области, генерал-
лейтенант Анатолий Сурков, в 
прошлом первый секретарь Тро-
ицкого горкома комсомола, деле-
гат XV съезда ВЛКСМ. — Жизнь 
каждого из нас неразрывно связа-
на с комсомолом. Плечом к плечу 
с Коммунистической партией мы 
строили новое справедливое 
общество. История комсомо-
ла — это часть великой истории 
Советского Союза и России. Нам 
есть чем гордиться! И сегодня мы 
остаемся на боевом посту — пе-
редаем свой опыт и знания под-
растающему поколению.

Героический опыт комсо-
мольской организации сегодня 
перенимают юные кадеты, мо-
лодогвардейцы, юнармейцы, 

казачата, участники «Движения 
первых». На примере старших 
товарищей они учатся любить и 
ценить Родину. Ветераны Ленин-
ского комсомола регулярно про-
водят встречи со школьниками, 
рассказывают им о достижениях 
и подвигах комсомольцев и ком-
мунистов в годы войны и великих 
строек. Как символ неразрывной 
связи поколений — торжествен-
ное посвящение детей в пионеры 
и октябрята прямо на сцене зала.

Среди гостей праздничной 
встречи присутствовала делегат 
Всесоюзного слёта вожатых 1976 
года Надежда Петрова, которая 
внесла огромный вклад в раз-
витие пионерского движения на 
Урале. За беззаветное служение 
делу воспитания молодежи зал 
приветствовал ее громкими апло-
дисментами, а пионеры вручили 
красные гвоздики.

Активисты-комсомольцы, со-
бравшиеся в зале, также почти-
ли память героев-комсомольцев 
Урала и направили делегацию 
во главе с бывшим 1-м секрета-
рем Центрального РК ВЛКСМ 
Владимиром Гриценко возло-
жить цветы к памятнику Орленок 
на Алом Поле. В далеком 1958 
году он был воздвигнут на день-

ги комсомольцев, заработанные 
на субботниках и комсомольских 
стройках. В 2023 году исполни-
лось ровно 65 лет со дня откры-
тия исторического монумента. 

— Это было легендарное вре-
мя, когда мы не боялись мечтать, 
и самое главное, что большин-
ство этих мечт сбывалось, бла-
годаря нашей вере, настоящей 
дерзости и желанию идти только 
вперед к светлому будущему, — 
обратился к участникам встречи 
глава администрации Централь-
ного района Челябинска Виктор 
Ереклинцев. 

Приглашенные гости выходи-
ли на сцену и делились дорогими 
воспоминаниями под аплодис-
менты зала. Михаил Нуждин рас-
сказал про свою первую грамоту 
от ЦК ВЛКСМ за участие в строи-
тельстве 5-ой домны ЧМЗ и читал 
стихи. Экс-мэр Челябинска Вячес-
лав Тарасов, комсомолец с много-
летним стажем, с благодарностью 
вспомнил своего первого комсо-
мольского наставника — секрета-
ря Центрального райкома КПСС г. 
Челябинска, заслуженного работ-
ника культуры РФ, легендарного 
директора Челябинской област-
ной универсальной научной би-
блиотеки Зинаиду Савостину.

Организаторы концерта пре-
поднесли комсомольцам бес-
ценный подарок — на большом 
экране были показаны редкие ар-
хивные фотографии и рассказана 
история великих строек и побед 
нашей страны и Южного Урала. 

В годы Гражданской войны и 
становления советской власти 
более 200 тысяч комсомольцев 
боролись против интервентов, 
белогвардейцев и бандитов. Во 
времена первых пятилеток, ког-
да стране не хватало угля, ме-
талла, электроэнергии, машин 
— эшелоны с комсомольцами-
добровольцами отправлялись 
возводить ДнепроГЭС, Горьков-

ский автозавод, Магнитку, Челя-
бинский тракторный завод. 

В Великую Отечественную 
войну свыше 10 миллионов ком-
сомольцев сражались с фаши-
стами, не щадя жизней. Молодые 
16-летние парни рвались на 
фронт защищать Родину. Особый 
вклад внесли южноуральские 
комсомольцы, организовав сбор 
денег для строительства подво-
дной лодки. Военная субмарина, 
которую назвали «Челябинский 
комсомолец», была грозой фа-
шистов и уничтожила немало 
вражеских судов. Подвиги моло-
дых бойцов навсегда запечатле-
ны в народной памяти. 

В 1950-е годы помощники 
коммунистов в первых рядах 
ехали осваивать целинные зем-
ли Казахстана, Алтая и Урала. В 
60-е годы ВЛКСМ шествовал над 
важнейшими стройками страны 
в Братске, Ангарске, Северо-До-
нецке, Тюмени, при возведении 
газопровода Бухара — Урал, 
Саяно-Шушенской ГЭС и многих 
других объектов. 

В 70-е годы 27 тысяч молодых 
строителей получили комсомоль-
ские путевки на БАМ. Настоящей 
школой жизни для молодежи ста-
ли студенческие строительные 
отряды.

Немалый вклад внесли южно-
уральские комсомольцы в стро-
ительство важных социальных 
объектов Челябинска и области: 
Дворца пионеров на Алом поле, 
кинотеатра «30 лет ВЛКСМ», 
Дворца спорта «Юность», Тор-
гового центра, Драматического 
театра; промышленных объек-
тов: Троицкой ГРЭС, дизельного 
завода, Уральского автомобиль-
ного завода. Строительство 5-ой 
домны Челябинского метал-
лургического завода было объ-
явлено всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой, первой 
в Челябинске. Благодаря самоот-

верженному труду комсомольцев 
домна была сдана раньше срока 
и названа самой крупной в Евро-
пе. 

Комсомолу есть чем гор-
диться! За боевые и трудовые 
подвиги, успехи в воспитании 
подрастающего поколения Ле-
нинский коммунистический союз 
молодежи заслуженно отмечен 
высшими государственными на-
градами: тремя орденами Лени-
на, орденами Красного Знамени 
и Трудового Красного Знамени, 
орденом Октябрьской Револю-
ции. 

В этот праздничный вечер 
рассказ о героических вехах 
истории ВЛКСМ перемежался 
замечательными концертными 
номерами в исполнении юных 
артистов. Лауреаты и победи-
тели всероссийских и междуна-
родных конкурсов: эстрадный 
хор «Перекрёсток» и эстрадная 
группа «Сердца четырех» дет-
ского центра развития «Синтай», 
ансамбль «Юность» школы № 81 
порадовали ветеранов песнями 
их молодости: «Мой адрес — Со-
ветский Союз», «И вновь продол-
жается бой», «Это юность моя 
— комсомол!». Молодой певец 
из Коркино, многократный призер 
вокальных конкурсов, Дмитрий 
Фадеев, проникновенно исполнил 
песни военных лет: «Журавли», 
«День Победы». Хиту комсо-
мольцев всех времен «Команда 
молодости нашей» в исполнении 
Академического женского хора 
имени Эльвины Лоретц (руково-
дитель Юлия Грецкая) дружно 
подпевал весь зал.

Под занавес на сцену вышел 
известный челябинский испол-
нитель Борис Цыпышев, чтобы 
спеть вместе с вечно молодыми 
комсомольцами шедевры совет-
ских времен: «Весна на Заречной 
улице», «Я люблю тебя, жизнь!», 
«Комсомольцы-добровольцы». 

Мы пройдем сквозь шторм 
и дым, 

Станет небо голубым… 
Не расстанусь с Комсомолом,
Буду вечно молодым!
Под аккомпанемент жизне-

утверждающей комсомольской 
песни участникам торжествен-
ного мероприятия были вручены 
приятные праздничные подарки 
— продуктовые наборы от объ-
единения «Союзпищепром». 
Впереди — новая встреча в честь 
105-й годовщины образования 
комсомола Челябинской области. 
Ветераны дали слово встретить 
юбилейную дату в полном соста-
ве, с тем же боевым настроем и 
комсомольским задором. А ещё 
все дружно проголосовали за то, 
чтобы такие встречи стали еже-
годными. 

Зоя Азимова
Фото Ольги Курбатовой

«Буду вечно молодым!»

Председатель городского 
Совета ветеранов Миасса 
Виль Шарифуллович 
Фаттахов признан 
победителем городского 
конкурса «Человек года» 
в номинации 
«СВОй Человек года».

Он удостоен награды «за до-
стижения или заслуги в сфере ока-
зания гуманитарной помощи или 
иной помощи, в том числе боевые 
и трудовые достижения военнос-
лужащих». В канун 250-летия Ми-
асса глава города Егор Ковальчук 
в торжественной обстановке вру-
чил ему диплом победителя.

Ветераны поздравляют сво-
его председателя и считают, 
что В.Ш. Фаттахов более, чем 
кто-либо другой, заслужил эту 

награду. Вот и в эти дни наш 
председатель снова уехал с гру-
зом гуманитарной помощи «за 
ленточку»…

Достойная награда

возникший как медеплавиль-
ный завод, он в разные эпохи был и 
центром золотодобычи, и центром 
по производству напильников, и 
природной минералогической кла-
довой. Расцвет Миасса связан с 
эпохой СССР, особенно с такими 
предприятиями, как Уральский 
автомобильный завод, завод «Ми-
ассэлектроаппарат», КБ машино-
строения, трест «Уралавтострой», 
швейная фабрика и многие другие, 
быть может, меньшие по числу ра-
ботников, но такие же необходи-
мые по вкладу в развитие города и 
страны. 

5 мая 1982 года Указом Прези-
диума верховного Совета СССР 
город Миасс был награжден ор-
деном Трудового Красного Зна-
мени за успехи, достигнутые 
трудящимися города в хозяйствен-
ном и культурном строительстве, и 
значительный вклад в обеспечение 
победы над немецко-фашистскими 

захватчиками в великой Отече-
ственной вой не. 

По ходатайству городского Со-
вета ветеранов и совета Почётных 
граждан постановлением Президи-
ума Межгосударственного Союза 
городов-героев от 7 ноября 2016 г. 
№ 139 за выдающиеся заслуги перед 
Отечеством, мужество, массовый 
трудовой героизм, проявленный 
жителями в борьбе с фашистскими 
захватчиками, и в ознаменование 
71-й годовщины окончания второй 
мировой войны, Миассу присвое-
но почётное международное звание 
«Город Трудовой Доблести и Сла-
вы».

Главная драгоценность города — 
это его жители, особенно ветераны: 
ведь это их трудом рос и расцветал 
Миасс. Поэтому не случайно, что в 
канун праздника президиум город-
ского Совета ветеранов утвердил 
ходатайство о награждении бла-
годарственными письмами главы 

Миасского городского округа не-
скольких активистов ветеранского 
движения. Пусть сегодня они в силу 
возраста (им далеко за 80!) не могут 
активно, как прежде, участвовать в 
общественной работе, однако сто-
яли у истоков ветеранского движе-
ния, а такое не забывается. 

Кто они, наши славные герои? Ге-
рой Социалистического Труда, быв-
ший токарь машиностроительного 
завода Юрий Фёдорович Пашков 
(он родился в 1931 году!) был пер-
вым председателем Совета ветера-
нов машгородка. Он не без волнения 
вспоминает трудные 90-е годы, и то, 
сколько сил пришлось приложить, 
чтобы сохранить медсанчасть № 92, 
и «выбить» материальную помощь 
ветеранам от предприятий, и как 
дружно работали все члены Совета.

Валентин Николаевич Филь 
возглавлял городской Совет ветера-
нов 20 лет — с 1994 до начала 2014 
года. Многое изменилось в обще-

стве за эти годы, но Совет ветеранов 
удалось не просто сохранить, а и 
сделать активным участником жиз-
ни города. 

Владимир Александрович Са-
вин был председателем городского 
Совета ветеранов почти 8 лет, су-
мев поддержать на высоком уровне 
патриотическую работу. Его ста-
раниями в школы приглашают се-
годняшних ветеранов. Да и сам он 
частый гость в учебных заведениях, 
молодёжь с удовольствием слушает 
его рассказы.

Надежде Васильевне Мурда-
совой довелось возглавлять Совет 
ветеранов старой (исторической) 
части города более 10 лет. Это было 
очень непросто: там практически 
не осталось действующих предпри-
ятий, где когда-то работали ветера-
ны. А Надежда васильевна сумела 
заинтересовать общественными де-
лами, ветеранскими проблемами 

депутатов городского Собрания, и 
совместная работа дала результаты.

Николай Николаевич Тута-
ров — кавалер двух орденов СССР, 
бывший главный зоотехник Черно-
вского совхоза. выйдя на заслужен-
ный отдых, он сумел создать советы 
ветеранов во всех сёлах, входивших 
ранее в состав совхоза, а сам воз-
главил объединённый Совет ве-
теранов. Он привлёк внимание и 
властей и предприятий к жизни 
ветеранов, а сами ветераны вклю-
чились в активную общественную 
деятельность.

Город рабочих и инженерно-тех-
нических работников, учителей и 
врачей, учёных и студентов, ветера-
нов и молодёжи — всем нам дорог 
Миасс, наша малая родина.

Наталья Федорук,
председатель информационной 

комиссии городского Совета 
ветеранов Миасса

Главная драгоценность города — его люди
18 ноября 1773 года — день рождения города Миасса 

Юрий Фёдорович Пашков Валентин Николаевич Филь Владимир Александрович Савин Надежда Васильевна Мурдасова Николай Николаевич Тутаров
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Эти трогательные строки написала Алла Робертовна 
Юрова. Многие ветераны хорошо знакомы с ней: 
Алла Робертовна руководит областной ревизионной 
комиссией, бессменно 21 год возглавляла одну 
из крупнейших ветеранских организаций — 
Челябинского металлургического комбината, 
насчитывающую в своих рядах почти 16 тысяч 
человек. 

Эта организация всегда от-
личалась и отличается не только 
численностью, но и своей боеви-
тостью, интересными начинани-
ями, добрыми делами. 

В прошлом году Алла Робер-
товна по состоянию здоровья 
решила передать полномочия 
председателя совета ветеранов 
ЧМК. Тогда встал вопрос: «Кем 
заменить?». Не каждому мож-
но доверить эту ответственную 
должность, и не каждый с ней 
справится. «Гусев Валерий Вла-
димирович», — предложила 
Алла Робертовна. Эту кандида-
туру поддержали все. Аргументы 
были веские: «Валерий Влади-
мирович всю свою жизнь посвя-
тил комбинату, знает каждого, и 
его знают все. Умеет работать 
с людьми». Правда, для само-
го Валерия Владимировича 
такой поворот событий стал не-
ожиданным. Он только вышел 
на пенсию, хотел отдохнуть, а 
тут снова надо браться за рабо-
ту. После небольших раздумий 
все — таки согласился, и семья 

его поддержала. Экзамен на 
«профпригодность» В. В. Гусев 
выдержал на «отлично». «Наш 
человек, персонально наш», — 
говорит о своем преемнике Алла 
Робертовна. Продолжает: «В его 
лексиконе не существует слова 
«нет», Валерий Владимирович 
всегда с добром к людям, стара-
ется помочь каждому, объяснит, 
подскажет». Алла Робертовна 
ушла с должности председате-
ля, но не ушла из совета ветера-
нов, она является помощником 
председателя. Трудятся вместе, 
и этот тандем дает хорошие ре-
зультаты. 

— Работа в совете ветеранов 
хлопотная, — делится Валерий 
Владимирович. — И год у нас 
был особенный, юбилейный. Мы 
отмечали 80-летие ЧМК и 20-ле-
тие создания группы «Мечел». 
Много мероприятий было орга-
низовано: проходили встречи 
с ветеранами, их чествование, 
состоялись экскурсии в цеха, 
где они раньше работали. Все 
были рады и очень довольны. 

Заключительным аккордом ста-
нет присвоение заслуженным 
металлургам звания «Почетный 
ветеран ЧМК», в декабре со-
стоится вручение награды. Это 
очень дорогая для всех награда. 

Много других интересных со-
бытий проходило в уходящем 
году. Запомнится всем праздник 
семьи и верности, на который 
были приглашены 40 семейных 
пар, проживших в счастливом 
союзе 40 и более лет. Каждая 
из этих пар — пример любви и 
верности, сохранения лучших 
традиций старшего поколения». 
В реализации всех этих планов 
и инициатив совет ветеранов 
комбината тесно взаимодейству-
ет с руководством предприятия 
(генеральный директор ПАО 
«ЧМК» А.Н.Толстиков), большую 
поддержку оказывают профсо-
юзный комитет (председатель 
А.Сафиуллин) и управление по 
работе с персоналом (директор 
М.Гурдина). 

…Валерий Владимирович 
признается: он не мечтал стать 

металлургом. Родился и вырос в 
шахтерском городе Коркино. Как 
его родители, как и большинство 
жителей, наверное, мог освоить 
горняцкое дело. Но судьба по-
вернулась иначе. Когда юноша 
окончил восемь классов, его 
друзья-одноклассники решили 
поступать в техникум и поехали в 
Челябинск. Вместе с ними и Ва-
лера. Ребята сдали документы: 
кто — в железнодорожный, кто — 
в радиотехникум. Гусев выбрал 
металлургический. Выбор ока-
зался правильным, металлургия 
стала делом всей его жизни. С 
первых дней учебы в техникуме 
активно включился в студенче-
скую жизнь, его избрали комсор-
гом группы, занимался спортом, 
художественной самодеятельно-
стью, участвовал в стройотряде. 
Увлекался народными танцами, 
был солистом ансамбля, стано-
вился лауреатом Всероссийско-
го конкурса. После окончания 
техникума вместе с дипломом 
получил удостоверение слесаря 
третьего разряда. Впереди была 
служба в Армии, проходила она 
в Елани в танковой учебной ди-
визии. И здесь молодой боец по-
казал хорошую выучку: старший 
сержант Гусев после учебки был 
назначен замкомандира взвода, 
командиром БМП. При демоби-
лизации получил от командова-
ния части направление на учебу 
в вуз. Говорит: поступил на раб-
фак ЧПИ и почти год проучился 
там. Но когда узнал, что рабфа-
ковцев берут только на дневное 
отделение, забрал документы 
— не хотелось взрослому парню 

сидеть на шее родителей. При-
шел на родной завод, устроился 
слесарем на работу. Учебу тоже 
не забросил — сдал экзамены 
в вечернее отделение политех-
нического института, совмещал 
лекции и семинары с трудовыми 
буднями.

Вскоре ему доверили воз-
главить бригаду, назначили 
мастером, затем Валерий Влади-
мирович исполнял обязанности 
старшего мастера. Так поднимал-
ся по карьерной лестнице. Когда 
поступило предложение занять 
должность начальника цеха, за-
сомневался: справится ли? Ведь 
большого опыта руководящей 
работы не было, даже замести-
телем начальника цеха не пора-
ботал. И еще. Ему предстояла 
загранкомандировка в Нигерию, 
тогда многие специалисты выез-
жали, и Гусев хотел попробовать 
себя. Однако от командировки 
пришлось отказаться: двое де-
тей маленьких у Гусевых тогда 
было, жене одной справляться 
пришлось бы тяжело. На семей-
ном совете решили: Валерий 
Владимирович никуда не едет. 
Стал начальником цеха. И, как 
всегда, проявил свои организа-
торские способности, сумел до-
биться наилучших результатов. 
Новое назначение не застави-
ло долго ждать: после трех лет 
работы начальником цеха В.В. 
Гусев приступил к обязанностям 
заместителя начальника отдела 
кадров завода. Это была очень 
ответственная должность: штат 
предприятия составлял 32 тыся-
чи человек, ежегодно принимали 
по 4300 работников и столько же 
увольнялись. Каждый требовал к 
себе внимания, индивидуального 
подхода. С этой задачей Валерий 
Владимирович успешно справ-
лялся в течение 30 лет. «Рабо-
чих рук, как всегда не хватало, 
— вспоминает мой собеседник. 
— Мы целыми автобусами воз-
или людей из Карабаша, Красно-
армейского района, других мест, 
важно было сохранить объемы 
производства». Наступило время 
перемен, и отдел кадров, затем 
управление по работе с персо-
налом были преобразованы в 
отдельную структуру «МечелБиз-
несСервис», до выхода на пен-
сию Валерий Владимирович там 
работал главным специалистом. 
Общий трудовой стаж на комби-
нате составил 48 лет.

Почти полвека отдано род-
ному коллективу. Он добился 
высоких профессиональных вы-
сот, заслуженного уважения и 
авторитета. В этом, признается, 
немалая заслуга его семьи. 

«Моя семья — мой глубокий 
тыл», — говорит В.В. Гусев. Со 
своей женой Надеждой познако-
мился во время учебы в техни-
куме, она на два курса младше 
училась. Жили в одном общежи-
тии. Общались, дружили. 

После службы в армии он 
вновь встретил свою подругу, 
и они уже не расставались. Ре-
шили пожениться, молодая се-
мья сняла комнатку в частном 
секторе в Першино. Здесь у них 
родились две дочер-погодки: 
Марина и Люда. «Мы своих де-
тей без бабушек и дедушек вы-
растили, к ним только в гости 
ездили, — вспоминает Валерий 
Владимирович. — Возвраща-
лись с работы поздно, супруга 
тоже на ЧМК (на аглофабрике) 
работала. В садике девочки по-
следними оставались в группе, 
остальных детей родители успе-
вали забрать». 

Было трудно, но эти труд-
ности только закаляли семью. 
Менялись жилищные условия, 
очень радовались, когда им вы-
делили отдельную комнату в 
новом доме, затем семья спра-
вила новоселье в полуторке, 
спустя годы получили «треш-
ку». Повзрослели дочери. У них 
сейчас свои семьи, у Марины 
две дочери, у Люды два сына. 
Живут очень дружно, они всегда 
вместе и в праздники, и в будни. 
Сестры работают в одном кол-
лективе. Марина и Люда пошли 
по стопам родителей: трудятся 
на ЧМК, в «МечелБизнесСерви-
се», старшая юристом, младшая 
экономистом. И мужья рядом на 
комбинате: старший зять Сергей 
вальцовщик, младший Евгений 
— мастер. Референтом гене-
рального директора «МечелБиз-
несСервиса» стала старшая 
внучка Катя, в металлургическом 
техникуме учится старший внук 
Илья. 

Вот такая семейная дина-
стия получилась. Младшие внук 
и внучка учатся в школе. Воз-
можно, они захотят продолжить 
семейное дело. Мальчишки 
серьезно занимаются спортом, 
у них хорошие достижения по 
водному поло, старший Илья 
был капитаном команды, теперь 
и младший Андрей возглавил 
команду в своей возрастной 
группе. Ездят на соревнования, 
побывали в Москве, Петербур-
ге, Красноярске, других городах. 
Приезжают домой только с побе-
дами. Радуются их успехам де-
душка с бабушкой, гордятся ими. 
Достойная смена растет! 

Подготовила  
Эльвира Гизатулина

«Прочитала в сентябрьском номере газеты «Ветеран 
Урала» в рубрике «О главном» статью нашего лидера 
А.П. Суркова под названием «Рано заносить институт 
семьи в Красную книгу». Как всегда, Анатолий Пе-
трович поднял очень злободневную тему, и написана 
статья не только от всей души, на личном примере и 
примере своей семьи, но затрагивает острые проблемы 
современной семьи и говорит о том, как их решить на 
государственном уровне. Я подписываюсь под всеми 
выводами и предложениями, высказанными Анатоли-
ем Петровичем, очень сожалею, что у меня самой нет 
такого опыта счастливой семейной жизни. Но у меня 
есть уникальный пример прекрасной семьи нынешне-
го председателя совета ветеранов ЧМК Гусева Валерия 
Владимировича, который ровно год назад, 1 декабря 
2022 года, возглавил совет. Валерий Владимирович 
со своей женой Надеждой Николаевной живут вместе 
уже 43 года. А начиналось все с металлургического 
техникума, в котором они вместе учились. Потом 
встретились в заводском общежитии, где проживали 
отслуживший в армии Валерий и юная Надежда». 

«Моя семья — мой тыл»

Диалог поколений: совет ветеранов и комсомольские активисты разных лет, 2023 г.

В.В. Гусев с женой Надеждой и дочками Мариной  
(на руках) и Людой, 80-е годы.

Рассказывает Людмила Васильевна Безмельницына

Людмила Андреевна Таранова с учениками

Поздравляет хор педагогов «Созвучие»

В Ленинском районе 
Магнитогорска, 
в бывшем Доме 
учителя принимали 
поздравления Людмила 
Андреевна Таранова  
и Людмила Васильевна 
Безмельницына — 
представительницы 
двух известных в городе 
династий, для которых 
учить детей стало 
семейной традицией.

— В любую годину учитель 
был на передовой, — сказал, 
вручая им благодарственные 
письма, депутат Законодатель-
ного собрания Челябинской 
области, профессор, доктор 
технических наук, президент 
МГТУ Валерий Колокольцев: — 
Школа — это очень значимый 
отрезок времени, когда ребенок 
становится человеком, входит 
во взрослую жизнь с вашими 
добрыми напутствиями. Именно 
семьи потомственных учителей 
хранят цельный опыт отече-
ственной педагогики, а любовь к 
профессии передают по наслед-
ству. Выражаю вам благодар-
ность за беззаветное служение 
своим воспитанникам и высокий 
уровень педагогического мастер-
ства.

После музыкальных по-
здравлений от хора педагогов 
«Созвучие» (руководитель Ири-
на Карташова) и стихов в ис-
полнении учащихся школы №3 
прозвучала история династии 
Тарановых. Ее родоначальни-
ком был отец — Андрей Дми-
триевич, фронтовик, инвалид 
войны, педагог. Родился он в 
1923 году в небольшом селе 
Кольцовка Омской области, и 
18-летним мальчишкой ушел на 
войну. В бою под Старой Руссой 
захватил в плен немецкого ге-
нерала и доставил его в штаб, 
за что отличившегося бойца 
пообещали наградить орденом 
Красной Звезды. Но награда на-
шла героя только через 30 лет 
— так случилось, что ее принес-
ли в день похорон Андрея Дми-
триевича… 

С Евдокией познакомился, 
когда вернулся домой после 
фронта — девушка приехала 
преподавать в его родное село, 
и не влюбиться в нее было не-
возможно. В 1948 году молодая 
семья переехала в Магнито-
горск, где Евдокия поступила 
на заочное отделение педаго-
гического института и растила 
дочерей Людмилу и Татьяну. 
Работала она в трех школах — 
была и директором, и завучем. 
И везде увлеченный педагог 
неутомимо популяризовала 
учительский труд. С нее брали 
пример коллеги и ученики, мно-

гие ребята пошли по ее стопам 
и выбрали профессию учителя.

С уходом на заслуженный 
отдых Евдокия Андреевна сра-
зу же приступила к организации 
городского совета ветеранов-
учителей. Благодаря ей, сохра-
нились списки всех педагогов, 
прошедших через совет. Каза-
лось, что этой замечательной 
женщине подвластно все. В 82 
года, например, она смело вста-
ла на беговую дорожку во вре-
мя соревнований и победила в 
своей возрастной группе. Год 
назад Евдокия Андреевна ушла 
из жизни в возрасте 96 лет.

Активно продолжила ее ра-
боту Людмила Андреевна Тара-
нова. От мамы она полностью 
приняла в свои руки совет ве-
теранов учителей. И так же, не 
считаясь с личным временем, 
стала заботиться о коллегах, 
вышедших на пенсию. Всю тру-
довую жизнь Людмила Андре-
евна посвятила школе и своим 
ученикам, которые ее всегда 
любили. В этот день свою без-
мерную благодарность пришли 
выразить многие ее ученики.

Достойным продолжателем 
династии Тарановых стала дочь 
Людмилы Андреевны. Надежда 
окончила факультет иностран-
ных языков, работала в нашем 
педагогическом институте, по-
том была направлена в аспи-
рантуру, где успешно защитила 
кандидатскую диссертацию. По-
сле чего преподавала в Высшей 
школе экономики, в настоящее 
время она работает в Прези-
дентском финансовом универ-
ситете. 

Известна в городе и родона-
чальница новой ветви педагогов 
Людмила Васильевна Безмель-
ницына. На встрече она подели-
лась своими воспоминаниями о 

том, как пришла к главному делу 
своей жизни:

— Я мечтала о профессии 
учителя с шести лет. Жили мы в 
доме, где располагался киноте-
атр «Комсомолец». Две девоч-
ки из нашего подъезда были на 
два года меня старше. После 
школьных занятий одна из них 
занималась со мной математи-
кой, другая заставляла учить 

буквы. Мне захотелось вот так 
же учить других. Начинала я 
работать пионерской вожатой 
в 65-й школе с прекрасным ди-
ректором Борисом Павловичем 
Агапитовым. Он был хорошим 
человеком и наставником, у 
которого можно было многому 
научиться.

Когда Людмила Безмель-
ницына была завучем в школе  

№ 28, ей поступило предложе-
ние стать инспектором гороно:

— Павел Антонович Батехин 
вызвал меня в гороно, которое 
тогда находилось на левом бе-
регу, и сообщил: «С завтрашне-
го дня ты работаешь здесь. Ты 
хороший специалист, такие нуж-
ны у нас в управлении». Разре-
шил подумать до завтрашнего 
дня. Посоветовавшись с мужем, 
я приехала на следующий день 
рано утром и сказала: «Павел 
Антонович, я отказываюсь». Но 
оказалось, что мои документы 
уже ушли в область, и Павел 
Антонович не захотел слушать 
никаких возражений: «Иди, де-
вочка, и работай!» С Батехи-
ным я трудилась на протяжении 
семи лет.

Потом по личной просьбе 
Людмилы Васильевны ее напра-
вили директором школы №27, 
где она проработала до 1993 
года. Последние 23 года трудо-
вой деятельности педагог воз-
главляла коллектив 56-й школы с 
углубленным изучением физики 
и математики. Под руководством 
Людмилы Безмельницыной это 
учебное заведение значитель-

но повысило свой авторитет у 
магнитогорцев, а в 2006 году вы-
играло грант Президента России 
«за внедрение инновационных 
технологий». На встрече с ис-
полняющим обязанности пре-
мьер-министра РФ Дмитрием 
Медведевым и министром обра-
зования РФ Алексеем Фурсенко 
Людмила Васильевна рассказа-
ла о запуске в магнитогорской 
школе с физико-математическим 
уклоном электронной библиоте-
ки, медиатеки, компьютерного 
класса, строительстве уникаль-
ного спортивного комплекса, об 
успешном претворении нацио-
нального образовательного про-
екта. По результатам ЕГЭ школа 
№ 56 одиннадцать лет призна-
валась лучшей. Ее выпускники 
стопроцентно поступали в вузы. 
Стоит ли удивляться, что в се-
мье такого успешного директора 
и педагога стали появляться про-
должатели ее профессии.

— Сноха, выпускница 12-й 
школы, стала дружить с моим 
старшим сыном, когда они еще 
сидели за одной партой, — рас-
сказывает Людмила Васильев-
на. — А вторую сноху взяли уже 
готовым учителем, она очень 
активная, успела поработать в 
городском Собрании депутатов, 
сейчас перешла на педагогиче-
скую деятельность в Центр раз-
вития детей с ограниченными 
возможностями. Сын окончил 
горный институт. Однако потом 
ему захотелось устроиться в ту 
школу, где он учился. Получил 
высшее педагогическое образо-
вание и уже 14 лет работает учи-
телем физкультуры, одно время 
вел у ребят военное дело. Вот 
так и трудимся. 

В 2014 году Людмила Васи-
льевна ушла с поста директора, 
но школу, в которую было вло-
жено столько сил и энергии, не 
покинула. В настоящее время 
заслуженный педагог работает 
по созданию школьного музея 
— за эти годы собран уникаль-
ный краеведческий материал. 
Бесценным опытом своей педа-
гогической и руководящей рабо-
ты она и сейчас делится с более 
молодыми коллегами.

Талант, мудрость, культу-
ра, беззаветная любовь к сво-
ей профессии передаются в 
династиях Тарановых и Без-
мельницыных из поколения в 
поколение, давая право все 
новым и новым представителям 
самой благородной профессии 
на земле называть себя потом-
ственными учителями.

Елена Павелина,
Евдокия Левченко,

председатель совета 
ветеранов Ленинского района 

Магнитогорска
Фото Елены Павелиной

«Учитель — это судьба»
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ВЕТЕРАН УРАЛА

�	5 декабря отмечает день рождения 
Валерий Георгиевич Казанцев, предсе-
датель Морского собрания Челябинской 
области.
�	6 декабря — день рождения На-

дежды Борисовны Сипаковой, пред-
седателя Совета ветеранов Сосновского 
района.
�	6 декабря также празднует день 

рождения Владимир Викторович Шима-
нович, председатель Совета ветеранов 
ЮУЖД.
�	11 декабря — день рождения Ири-

ны Александровны Огошковой, предсе-

дателя медицинской комиссии областного 
Совета ветеранов.
�	14 декабря отмечает день рожде-

ния Ирина Сабуровна Валеева, пред-
седатель Кунашакского районного Совета 
ветеранов.

Поздравляем от всей души и желаем 
крепкого здоровья, 
счастья и новых свер-
шений в жизни 
и деятельно-
сти на благо 
ветеранского 
движения!

Поздравляем от всей души и желаем 
крепкого здоровья, 
счастья и новых свер-
шений в жизни 
и деятельно-
сти на благо 
ветеранского 

ДНИ РоЖДЕНИЯ

коРоТкИЕ НоВоСТИ

�	 4 декабря — двунадеся-
тый праздник Введение во храм 
Пресвятой Богородицы. Он уста-
новлен в честь знаменательного 
события из жизни Девы Марии. 
Предание говорит, что когда Ей ис-
полнилось три года, благочестивые 
родители Иоаким и Анна исполнили 
обет, который они дали ранее — от-
дали дочь на служение Богу. Они 
торжественно проводили Деву Ма-
рию в Иерусалимский храм, где Она 
воспитывалась до совершенных лет. 
Через Введение во храм Богоматери 
Господь показывает человечеству 
свое благоволение и говорит о ско-
ром пришествии Спасителя. В честь 
этого праздника в городе Еманже-
линске и в селе Тюлюк Челябинской 
области освящён храм.

�	6 декабря — православные 
христиане чтят память святого 
благоверного князя Александра 
Невского. Совместив в себе два 
служения — мужественного пол-
ководца и мудрого политического 
деятеля — святой князь остаётся 

примером служения Богу и своему 
народу, примером бескорыстия и ис-
тинного самопожертвования. В эпоху 
разделения и княжеских междоусо-
биц Александр Невский сумел воз-
выситься до мысли о единой Руси. 
В честь этого святого освящен храм 
в Челябинске на Алом поле. В этот 
день престольный праздник отметит 
и православная община в селе Хари-
но, городах Миассе, Троицке.

�	 7 декабря — день памяти 
великомученицы Екатерины. Под 
угрозой колесования ей предложи-
ли принести жертву богам, но Ан-
гел сокрушил орудия казни. Святая 
Екатерина твердо исповедала вер-
ность своему Небесному Жениху 
— Христу и с молитвой к Нему сама 
положила голову на плаху под меч 
палача. На Руси накануне праздни-
ка девушки постились и молились 
святой Екатерине об удачном за-
мужестве. В честь святой великому-
ченицы Екатерины освящен нижний 
предел храма преподобного Сергия 
Радонежского Челябинска.

Челябинский батюшка одним ударом 
раскалывает 15-сантиметровую доску

Священники Челябинской епархии демонстрируют силу не только ду-
ховную, но и физическую. Настоятель храма Всех святых на Шершневском 
кладбище иерей Евгений Кулаков духовно окормляет членов Федерации ка-
рате киокушинкай Южного Урала. 

«Я интересовался единоборства-
ми еще в юности, — рассказал отец 
Евгений. — Но жизнь решил посвя-

тить служению Богу. Тем не менее, 
решил осуществить давнюю мечту. 
Выбрал для себя вид спорта и стиль. 

Вместе с семьёй начал заниматься 
карате. В соревнованиях не участвую, 
чтобы не травмировать других. По-
сле двух лет занятий получил желтый 
пояс».

На днях иерей Евгений принял 
участие в показательных выступле-
ниях, которые прошли в спортивном 
клубе поселка Фатеевка, и продемон-
стрировал владение техникой тами-
шевари, расколов несколько досок.

Фредерика де Грааф встретилась 
с южноуральскими сестрами милосердия 

Как волонтер может помочь 
медицинскому персоналу больни-
цы? Какая мотивация должна быть 
у сестры милосердия? Как достойно 
проводить умирающего пациента 
к Господу? 

На эти и многие другие вопросы по-
лучили ответы участники конференции 
«Сестричество: развитие патронажного и 
больничного служения», которая прошла 
в конференц-зале Челябинской епархии 

в рамках X областных образовательных 
Рождественских чтений. Спикерами 
мероприятия выступили руководитель 
направления больничного служения Си-
нодального отдела по благотворительно-
сти Наталья Шакуро, а также Фредерика 
де Грааф, психолог и рефлексотерапевт 
Первого московского хосписа. 

«Чтобы избежать выгорания, нужно 
понимать мотив, по которому вы стали 
сестрой милосердия. Таким мотивом 
не может быть ни желание деятельно-

сти, ни желание угодить батюшке, ни, 
тем более, желание сделать карьеру. 
Мы все делаем только ради Господа», 
— подчеркнула Наталья Шакуро. Фре-
дерика де Грааф — принявшая право-
славную веру голландка. Уже 20 лет она 
живет и работает в России. Фредерика 
рассказала, как важно воспитывать свое 
сердце с помощью молитв и внутренней 
работы над собой, проведенной в тиши-
не и молчании.

В конце встречи участники конфе-
ренции задали спикерам волнующие 
их вопросы и получили книги с автогра-
фом.

ПРАВоСЛАВНЫЙ кАЛЕНДАРь

Рождественские чтения
В Челябинске 
состоялось центральное 
мероприятие 
X областных 
Рождественских 
образовательных чтений 
— пленарное заседание. 

в мероприятии при-
няли участие митрополит 
Челябинский и Миасский 
Алексий, епископ Магнито-
горский и верхнеуральский 
Зосима, сенатор Маргарита 
Павлова, первый заместитель 
губернатора Челябинской 
области Ирина Гехт, пред-
седатель Законодательно-
го собрания региона Олег 
Гербер, учредитель Фонда 
социальных, культурных и 
образовательных инициатив 
2020 Ирина Текслер, главный 
муфтий Уральского феде-
рального округа Ринат Раев, 
заместитель председателя 
Императорского Православ-
ного Палестинского общества 
Олег Шабуневич. 

«Православное христи-
анство стало неотъемлемой 
частью жизни нашего наро-
да. в красном углу русской 
избы стояли иконы, воины 
выходили на Куликово поле 
с благословением преподоб-
ного Сергия Радонежского и 
под стягом с ликом Спасите-
ля», — напомнил митрополит 
Алексий. владыка призвал 

к сохранению православной 
веры и традиционных духов-
но-нравственных ценностей, 
пожелал участникам форума 
успехов и благословения Бо-
жия.

Митрополиту Челябинско-
му и Миасскому Алексию, се-
кретарю Челябинской епархии 
протоиерею Игорю Шестакову 
и сотруднику Государственно-
го исторического музея Юж-

ного Урала, фотохудожнику 
Сергею Коляскину была объяв-
лена благодарность министра 
здравоохранения Донецкой 
Народной Республики и вруче-
ны благодарственные грамоты. 

Медалями Челябинской 
епархии были награждены 
председатель Комитета по 
делам образования админи-
страции Челябинска Свет-
лана Портье и начальник 
управления образования по 
Тракторозаводскому району 
Челябинска Игорь видер-
гольд. 

во время пленарного за-
седания также были вручены 
награды победителям первого 
этапа всероссийского конкур-
са в области педагогики, рабо-
ты с детьми и молодежью до 
двадцати лет «За нравствен-
ный подвиг учителя». 

Заседание продолжилось 
панельной дискуссией с уча-
стием сенатора Маргариты 
Павловой, учредителя Фонда 
социальных, культурных и 
образовательных инициатив 
2020 Ирины Текслер, право-
славного психолога Ирины 
Медведевой, духовника Алек-
сеевской женской обители в 
Москве протоиерея Артемия 
владимирова. 

«Демография для меня — 
это не только количественная 
составляющая, я её рассматри-
ваю с точки зрения качества 
людей, которые подрастают. 
Указ Президента России вла-
димира Путина о возвраще-
нии традиционных ценностей 
в 2022 году считаю самым 
важным за последние десяти-
летия. Я знаю, как страдает не 
только нравственность, но и 
психика детей, когда грубым 
образом искажаются основ-

ные принципы воспитания. С 
традиционными ценностями 
Россия станет спасительным 
ковчегом, который должен 
спасти не только своих детей, 
но и детей западного мира», 
— подчеркнула Ирина Мед-
ведева.

Протоиерей Артемий 
владимиров назвал главной 
задачей христианского со-
общества обретение силы 
любви: «Только любовь обе-
зоруживает противника, толь-
ко любовь просвещает, только 
любовь проповедует без про-
паганды». 

Под конец панельной дис-
куссии ее участники обра-
тились к шедеврам русской 
поэзии. Особенное впечат-
ление на собравшихся про-
извело стихотворение Наума 
Коржавина, которое прочита-
ла Ирина Медведева.

На заседании выступили с 
музыкальными номерами дет-
ская хоровая школа искусств 
«Молодость» и ансамбль ГУ 
МвД России по Челябинской 
области.

Рождественские чтения 
— это крупнейший церковно-
общественный форум в сфере 
образования, культуры, соци-
ального служения и духовно-
нравственного просвещения. 
Организатором регионального 
этапа международных Рож-
дественских чтений является 
Челябинская митрополия Рус-
ской Православной Церкви 
при поддержке Правительства 
Челябинской области. 

3 декабря мы будем 
поздравлять с юбилеем 
человека, который хорошо 
знаком ветеранскому 
сообществу Южного 
Урала.

Алла Робертовна Юрова 
— «Почетный ветеран Челя-
бинской области», «Почетный 
гражданин Металлургического 
района Челябинска», лауреат 
премии «Общественное призна-
ние». А главное — она уникаль-
ная и неповторимая личность. 
Кто-то знает ее еще по временам 
комсомольской юности, другим 
она известна как проф союзный 
лидер, третьим — как бессмен-
ный на протяжении более двух 
десятков лет вожак ветеранов 
Челябинского металлургическо-

го комбината. все, кто знаком с 
Аллой Робертовной, неизбеж-
но подпадают под ее обаяние. 
И все, конечно же, единодуш-
но присоединятся к общему 
дружному хору поздравлений 
и восхищения молодостью её 
души, ясным умом, уникальной 
способностью сопереживать, с 
огромной теплотой и любовью 
относиться к окружающему 
миру, не ожесточаясь на него.

Будьте счастливы, Алла Ро-
бертовна! Долгих солнечных лет 
и неиссякаемой энергии! Сохра-
няйте и впредь свой оптимизм, 
энтузиазм и творческий задор!

Виктор Дмитриевич Фролов из Еманжелинска 
3 декабря отметит 73 года, а он, как в юности, 
участвует в легкоатлетических эстафетах, играет 
в волейбол, а также в шашки, шахматы, дартс, 
встает на лыжи, занимается скандинавской 
ходьбой. Спорт — норма жизни. Эти слова про таких 
одержимых людей, как он.

В нынешнем году Виктор 
Дмитриевич стал лауреатом пре-
мии Законодательного Собрания 
области «Общественное призна-
ние». Высокой награды Виктор 
Дмитриевич Фролов удостоен за 
активную жизненную позицию, 
за то, что своим личным при-
мером вдохновляет земляков, 
пропагандируя здоровый образ 
жизни и занятия спортом среди 
не только старшего поколения, 
но и молодежи. 

Виктор Дмитриевич родил-
ся и вырос в селе Черноборка 
Чесменского района. И сколько 
помнит себя, всегда увлекался 
спортом. В детстве любил под-
вижные игры: лапту, городки, а 
также со сверстниками играл в 
футбол. Мяч порвется, мальчиш-
ки сами его по очереди чинили: 
вручную зашивали нитками. В 
школе физкультура была его лю-
бимым уроком. А первых спор-
тивных побед он добился в 15 
лет — стал чемпионом района 
по прыжкам в высоту и бегу на 
60-метровой дистанции. 

После школы юноша устро-
ился в колхоз — на току зерно 
сортировал, в поле сено заготав-
ливал. А в 18 лет ушел в армию. 
Служил солдат два года на Кам-
чатке и Сахалине, в спецчасти 
ремонтировал автомобили. И 
тоже занимался спортом, был 
членом волейбольной команды 
«Ураган», которая успешно вы-
ступала на различных соревно-
ваниях.

А когда вернулся домой, в его 
судьбе произошли знаменатель-

ные события. Виктор Дмитри-
евич женился и сменил место 
жительства. С будущей супругой 
еманжелиночкой Ниной Иванов-
ной он познакомился в своем 
селе еще до службы: после пе-
дучилища ее направили на рабо-
ту в Черноборскую школу. И она 
ждала Виктора из армии, писала 
ему письма. 5 ноября 1971 года 
влюбленные сыграли свадьбу. 
Молодая семья обосновалась в 
Еманжелинске.

Виктор Дмитриевич спустил-
ся в шахту № 18-бис, и работа 
на подземных горизонтах его 
увлекла. Он 26 лет трудился в 
угольной отрасли. Сначала был 
лесогоном, вскоре освоил одну 
из ведущих шахтерских профес-
сий — горнорабочий очистного 
забоя. В 1975 году в связи с за-
крытием этой шахты всю брига-
ду отправили на «Восточную», 
где В.Д. Фролов выучился еще 
и на мастера-взрывника. В 1983-
м его перевели в ВГСЧ, и здесь 
за 15 лет он прошел путь от ре-
спираторщика до помощника 
командира отделения. В шахтах 
тушил пожары, разбирал завалы 
и спасал людей во время аварий 
в горных выработках. 

Когда в 1988 году в Спитаке 
произошло крупное землетря-
сение, на помощь армянскому 
народу спецрейсом вылетели в 
Ереван южноуральские горно-
спасатели, среди них находился 
и Виктор Фролов. Воспоминания 
о той тревожной командировке 
на Кавказ до сих пор бередят 
душу. В Ленинакане, куда прибы-

ли бойцы 35-го ВГСО, повсюду 
слышались стоны, плач, везде 
стояли гробы, до основания 
были разрушены многие здания, 
а под ногами дрожала и покачи-
валась земля — разве забудешь 
такое?

Во время реструктуризации 
угольной отрасли, начавшейся 
в 1997 году, Виктор Дмитриевич 
помогал устанавливать в здании 
ВГСЧ полиграфическое обору-
дование. И когда здесь открыли 
Дом печати, возглавил бригаду 
разнорабочих. 

У него за плечами 46 лет 
трудового стажа. И со спортом 
он не расставался никогда. На-
работается в лаве, а после 
смены спешит на тренировку в 
спортзал. Защищал честь своих 
предприятий на соревнованиях 
по волейболу, лыжам, легкой 
атлетике. При этом успевал вы-
полнять общественные нагрузки, 
например, участвовал в рейдах 
добровольной народной дружи-

ны, шефствовал над школой № 
16. А во время городских демон-
страций и других торжественных 
мероприятий был знаменосцем. 

Когда Виктор Дмитриевич до-
стиг пенсионного возраста, за-
нялся общественной работой в 
районном совете ветеранов: он 
член президиума, возглавляет 
спортсектор. И в шахтерском со-
вете ветеранов тоже отвечает за 
спорт.

С 2012 года В.Д. Фролов — 
бессменный капитан сборной 
команды ветеранов Еманжелин-
ского района, которая ежегодно 
участвует в областной спарта-
киаде по девяти видам спорта. 
Еманжелинцы завоевали много 
кубков и грамот. Виктор Дми-
триевич умеет сформировать и 
сплотить команду. Вместе с ним 
много лет успешно защищают 
честь муниципалитета волейбо-
листы Ю.А. Зайц, Ш.Н. Хайрет-
динов, В.Б. Шамраев, а также 
хорошо выступают С.А. Фролов 

(настольный теннис), Ю.Т. Го-
ловченко (стрельба), В.Ю. Про-
копец (шахматы), Р.М. Похотаева 
(лыжи), Л.Е. Путилова (шашки) и 
многие другие ветераны - спор-
тсмены. В.Д. Фролов говорит, что 
он благодарен всем ветеранам 
Еманжелинского района, уча-
ствующим в спартакиадах. Не 
беда, если кому-то не улыбнется 
удача, в спорте главное — уча-
стие, а победы будут.

У В.Д. Фролова особая, фа-
натичная любовь к волейболу, 
но и к другим видам спорта тоже 
неравнодушное отношение. Он 
13 раз становился победителем 
среди ветеранов на первомай-
ской легкоатлетической эста-
фете в Еманжелинске, дважды 
завоевывал серебро. Если бы не 
травма ноги, результаты могли 
быть лучше. 

Спорт помогает ему держать 
себя в тонусе. Раньше, когда 
Виктор Дмитриевич приезжал 
зимой погостить к родным в 
Чесменский район, обязатель-
но брал с собой лыжи. Встанет 
утром пораньше и отправляется 
в лес. Когда возвращается с про-
бежки, одежда — хоть выжимай, 
а он довольный, правда немного 
уставший.

«Не надоело тебе бегать и 
прыгать?» — слышит порой ве-
теран. В ответ улыбается: « Пока 
бьется сердце, со спортом не 
расстанусь». Эти слова уже ста-
ли его жизненным девизом.

В.Д. Фролов — полный кава-
лер знака «Шахтерская Слава», 
награжден медалью «За трудо-
вую доблесть», многими грамо-
тами и благодарностями. В 2014 
году ему было присвоено звание 

почетного гражданина Еманже-
линска. Нынешним летом он по-
лучил юбилейную медаль «100 
лет горноспасательной службе», 
осенью стал лауреатом пре-
мии ЗСО «Общественное при-
знание». А спортивных наград у 
него не счесть. По итогам преды-
дущей областной спартакиады 
министр спорта вручил ему па-
мятную статуэтку.

С супругой Ниной Ивановной, 
которая 25 лет проработала в 
Еманжелинске воспитателем 
детсада, они вырастили двух до-
черей, помогали поднимать вну-
ков и уже дождались правнука 
— Мишутке три года. Прадедуш-
ка надеется, что малыш подрас-
тет и подружится со спортом.

Неудивительно, что В.Д. Фро-
лов стал героем многих газетных 
публикаций и телесюжетов. Ког-
да в 2017 году в Еманжелинск 
приезжала съемочная группа те-
леканала «Культура» из Санкт-
Петербурга, чтобы подготовить 
очередную передачу «Письма 
из провинции», она тоже встре-
чалась с В.Д. Фроловым. Вете-
ран-шахтер принимал гостей на 
своем садовом участке, где он, 
бывший сельский житель, очень 
любит работать, рассказал им о 
городе-труженике и о себе, уго-
стил петербуржцев клубникой с 
грядки и блинами, которые сам 
испек. К такой известности ве-
теран относится спокойно, но 
его взволновала заметка о нем 
в газете Чесменского района 
«Степные зори», опубликован-
ная накануне Дня шахтера под 
заголовком «Гордимся нашим 
земляком!»

Надежда Сединкина

Эстафета длиною в жизнь 

Виктор Фролов лидирует 
в ветеранском забеге 
на первомайской 
легкоатлетической эстафете

Юбиляр месяца 
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

НАША БИБЛИОТЕКА сайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф

«Аргаяш: край сильных духом и мудрых людей»

«Социальное такси» Челябинска
В Челябинске с 2004 года 
функционирует служба 
«Социальное такси», 
услугами которой могут 
воспользоваться:

�	дети-инвалиды с ограниченными 
возможностями в передвижении;

�	дети до 3-х лет с ограниченными 
возможностями в передвижении;

�	инвалиды 1-й группы;
�	инвалиды 2-й группы с ограничен-

ными возможностями передвижения;
�	инвалиды 2 группы по зрению;
�	участники и инвалиды Великой 

Отечественной войны, участники боевых 
действий, ограниченные в передвиже-
нии;

�	одиноко проживающие граждане, 
ограниченные в передвижении, направ-
ленные:

— в учреждения медико-социальной 
экспертизы;

— на реабилитационные мероприя-
тия на основании рекомендаций меди-
цинских организаций;

�	граждане, состоящие на учете в 
отделениях социального обслуживания 
на дому муниципальных бюджетных уч-
реждений комплексных центров соци-

ального обслуживания населения всех 
районов города Челябинска.

Услугами службой «Социальное так-
си» пользуются около 1000 челябинцев. 
Ежегодно выполняется до 10 тысяч по-
ездок.

Клиенты могут посетить:
�	органы государственной власти и 

органы местного самоуправления,
�	внебюджетные фонды;
�	общественные организации инва-

лидов;
�	медицинские организации и уч-

реждения медико-социальной эксперти-
зы;

�	органы и учреждения системы со-
циальной защиты населения;

�	протезно-ортопедические пред-
приятия;

�	кредитные организации (банки) и 
почтовые отделения;

�	организации, предоставляющим 
образовательные услуги инвалидам и де-
тям-инвалидам;

�	центры занятости населения;
�	организации ЖКХ и отделения 

МФЦ;
�	спортивно-оздоровительные и 

культурно-досуговые учреждения;
�	аптечные организации и организа-

ции-поставщики медицинского оборудо-
вания;

�	стационарные учреждения (граж-
дане, признанные нуждающимися в со-
циальном обслуживании в стационарной 
форме);

�	санаторно-курортные организации 
(инвалиды и дети-инвалиды, использую-
щие кресло-коляску).

Ирина Мананова,
директор МКУ 

«Социальный дом 
ветеранов»

Сдали нормы ГТО
В Чебаркульском районе растёт количество ветеранов, 
желающих сдать нормы ГТО. На этот раз перед 
ними гостеприимно распахнул двери физкультурно-
оздоровительный комплекс «Луч», открытие которого 
состоялось в начале ноября в селе Травники. 

Спортивный комплекс, которо-
му могут позавидовать городские 
сооружения, имеет всю современ-
ную инфраструктуру для занятий 
спортом и оздоровления.

Участников мероприятия 
встречали глава поселения Сергей 
Николаевич Ежов, председатель 
объединённого совета ветеранов 
Травниковского поселения На-
талья Александровна Завьялова, 
директор ФОК «Луч» Анастасия 
Бершадская и председатель сове-
та ветеранов района Тамара Лео-
нидовна Самсонова.

Команда участников тестиро-
вания Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса ГТО 
тоже собралась в полном составе. 
Пришли даже пять семейных пар, 
чтобы своим участием показать 
пример детям и внукам. И, конеч-

но, большую роль в подготовке  
команды и сдаче норм ГТО сыгра-
ло личное участие Натальи Алек-
сандровны Завьяловой.

Сергей Николаевич Ежов пора-
довался вместе с односельчанами 
тому, что ветераны одни из первых 
проводят состязания в современ-
ном спортивном комплексе, а, 
значит, продолжению спортивных 
мероприятий среди старшего по-
коления быть.

Позитивный настрой, взаи-
моподдержка участников спор-
тивного мероприятия, добрые 
улыбающиеся лица ветеранов 
подтверждали девиз ФОКа «Луч», 
который крупными буквами встре-
чает всех, кто входит в этот пре-
красный комплекс —  «Я выбираю 
спорт».

Светлана Колодкина

Клиенты службы «Социальное такси» имеют право на 96 поездок в год.
Более подробную информацию можно найти на сайте http://mku2.eps74/ru, 
где опубликовано Положение о деятельности службы «Социальное такси». 
Заявки на поездки принимаются по единому номеру телефона: 214 06 41.

СПоРТ

Серия книг «Библиотека 
газеты «Ветеран Урала»» 
пополнилась новым 
изданием. Вышел в свет 
сборник под названием 
«Аргаяш: край сильных 
духом и мудрых людей».

в сборник вошли наиболее за-
метные и важные публикации на 
страницах нашей газеты о работе ве-
теранской организации Аргаяшско-
го района. Здесь хорошо понимают 
силу и значение печатного слова. По-

этому уже с самых первых номеров 
газеты «ветеран Урала» ветеранский 
актив района стал коллективным 
корреспондентом рупора областного 
совета ветеранов. А правофланговой 
ветеранской организации Южного 
Урала есть, чем поделиться с колле-
гами, используя возможности газеты. 
Опыт работы аргаяшцев востребо-
ван, его изучают в других регионах.

— Уверен, что книга будет востре-
бована и читателями пожилого воз-
раста и молодёжью, — говорит глава 
района Игорь викторович Ишимов, 

вступительное слово которого от-
крывает сборник. — Издание подоб-
ных книг имеет огромное значение в 
процессе воспитания подрастающего 
поколения в духе патриотизма, люб-
ви к своей малой родине, к культур-
но-нравственным ценностям своего 
народа. Как глава района, я понимаю, 
что сегодня очень важно органам 
власти работать во взаимодействии 
с ветеранскими организациями. 
Есть много вопросов, которые нуж-
но вместе обсуждать, вырабатывать 
оптимальные решения. Отрадно, что 

в нашем районе это взаимодействие 
конструктивное и продуктивное.

На днях в районе прошел семинар 
заведующих сельскими библиотека-
ми. На нем председатель районного 
Совета ветеранов Светлана Павловна 
Кондратьева вручила книги «Арга-
яш: край сильных духом и мудрых 
людей» тридцати пяти библиотекам 
района.

На фото: С.П. Кондратьева и 
И.В. Ишимов; книгу получили все 
сельские библиотеки района


